

第四十六回 参議院通信委員会議録第二十四号

昭和三十九年五月二十一日(木曜日)
午前十一時四十七分開会

委員の異動

五月十九日

辞任

野坂 參三君

須藤 五郎君

出席者は左のとおり。

委員長

光村 善助君

理事

鈴木 恒一君

委員

寺尾 豊君

勇雄君

野上 元君

国務大臣

郵政大臣

政府委員

郵政政務次官

郵政大臣官房長

郵政省電波監理局長

事務局側

常任委員

会専門員

説明員

日本電信電話公社運用局長

水谷 七代君

倉沢 岩雄君

○委員長(光村善助君) ただいまから
通信委員会を開会いたします。
電波法の一部を改正する法律案(内
閣提出) 題といたします。本案の審査を進めます。
質疑のある方は、順次、御発言願い
ます。

○横川正市君 電波法の審議に入る前
に、一、二当局の態度を聞いておきた
いと思うのであります。これは当然
郵政大臣は電電公社の関係についても
責任ある立場でありますから、あわせ
てお伺いをいたしたいと思うのであり
ますが、それは、第一は労務管理上の
問題、それから第二は、賃金といふも
のを持つております基本問題といいま
すが、たとえば生活とか、あるいは文
化であるとか、そういういろんなも
のを加味されて、相当長い歴史の上で
つくり上げられてきた賃金といふもの
のそういう立場から考えてみて、今回
出された仲裁裁定について、郵政当局
としてはどういう受け取り方をされて
おるのか。老婆心ながら私はちょっと
申し上げたいと思うのでありますけれ
ども、仲裁委は最終的に労使間の紛争
を解決する場所でありますので、この
仲裁委に移行したときの両者の話し合
いのこともありますから、それがたと
えば郵政当局にとって不利であり、あ
るいはまた、その逆の場合であつても、
仲裁に服するということは、これは當
然の考え方だと思うのです。しか
しながらお答えを

し、仲裁に服することということで問
題の解決にならない点について、われ
われは今度の仲裁の中に多見するわけ
であります。そういう点からお答え
をいただきたいと、かように思います
ので、電波法の質疑に入る前に、非常
に緊急な問題ですのでお伺いをいたし
たいと思います。

○國務大臣(古池信三君) 賃金問題に
ついて、御承知のように、仲裁委員会
の裁定が出たわけでございます。これ
はただいま御指摘のありましたよう
に、公労法の第三十五条によりまし
て、この裁定に対しましては、当事者
は双方とも、最終的決定としてこれに
服従しなきやならない、また政府は、
この裁定が実施されるようにできる限
りの努力をしなきやならない、こうい
うふうに答えるを得ないと思ひます。

○横川正市君 まあ公の席ですから、
速記に残ることでもありますし、そり
どうふうに答えるを得ないという答
えならば、私は、おそらく、これから
質問をいたしましても同じ結果になる
ことになつておりますので、私は
どちらもはきわめて不満なんですが、それで
は、どういうことになりますか。この
点、お聞きいたしたいと思います。

○國務大臣(古池信三君) 調停の段階
におきましては、公益委員も交え、ま
た、労使双方の委員がそれを意見
を出し合つて、適当なる結論を見出そ
うとして努力をするわけであります。
したがつて、調停段階においては、そ
れぞれ自由に意見を発表し話し合ふ
ことは当然であります。しかししながら、
調停が不調に終わりまして中裁の
段階に入り、すでに仲裁裁定が出来
ました以上は、これがやはり適当なる
結論である、こう認めてこれに従うの
は当然であろうと考へます。

先ほど申しましたように、調停の段
階においては、いろいろ各自の意見
を双方に申し合つて結論を出そうとい
う努力をするわけでありますから、そ
のときの論議の過程における問題と、
仲裁裁定が出てからとは、事情が変
わってきていると考えます。

○横川正市君 事情といふものは変わらないのじゃないですか。事情の変わったのは、仲裁の中で格差をつけられたという事情が変わったのであって、あなたのほうの事情といふのは、国鉄との間に賃金の格差がないということであつた。そのことは、仲裁の中では格差をつけるべきではないのである。そこで、仲裁といふ非常に決定的な判定の場所で出されたものはやむを得ないけれども、しかし、さきに当委員会で表明をされた賃金の格差といふことについての見解は、郵政も電気も、これは当時表明された委員会での表明が、これはそろ変わつたとは言えない、こういうことになるのじゃないですか。私はそういうふうにりますがね。先が消えてしまつてということではないと思うのですがね。

りその事業を中心として労使の間で話し合ふと、こういうことが本来の姿でありますから、その際に、いろいろな議論が出る、意見が出るということは、これは当然なことであり、それと、今回仲裁が出された場合の仲裁の結果というものは、おのずから別である、こう申しても決して不自然ではないと考えます。

○横川正市君 私は、別だという点は認めているのです。別なんだが出ていられるのだから。しかし、実際にこの委員会でさきの質疑をかわしたときには、そういうべきではないという非常に強い決意を表明されているわけですね。ことに大橋総裁は、あなたの列席する場所で、上回る賃金が必要だ、こういうふうにも答弁されている。ところが、それに對して、国鉄は九・五、電電は六・五と出たわけです。この数字が妥当ということは、私は言えないのじゃないかと思う、さきの答弁から。おそらく、大臣が言うことで私も納得できない、その目標に向かって実施をいたします。しかし、相当これは、あなたのほうの管理する三十万、電電の二十万という職員の間に問題がありますよ、こういうふうに分けられて答弁されるなら、私も納得するわけなんですけれども、この仲裁が妥当だと言われてしまふと、これは私は、さきの答弁と非常な食い違いがあると思うので、お聞きをしているわけなんです。

そこで、たとえば運輸省の事務次官と郵政省の事務次官と賃金は差があつてしまふといふ人事院勧告が出たら、これ

はどういふことになりますか。私は、三者機関というものは尊重すると言つてみても、そういう非常識は行なわぬといふと思うのです。運輸省の事務次官といふことがあるから郵政省は特別級何等でいい、しかし運輸省は特別級の最高級が必要だというような、そういう勧告といふのは出せないと思うのです。だから、そういう勧告が出来ないという問題を、実は職員体系の中などでどういふふうに郵政や電電はどちらえたかという問題が、私は問題だと思う。

われは仲裁という最終決定機関だから、間の問題として非常に大きな問題をされた、きわめて遺憾だ、こういうふうに答弁といふのは成り立つてこなればちょっとおかしいですよ。これ正式の場所で言うと何か責任問題にあるようなことでは私はないと思う。あなたは、やはり三十万の職員の責任あるのでしよう、二十万の電電公社監督の立場に立っているのですから、実は、電波法の問題の審議に入るまことに、緊急な問題なのでお聞きをしてきました。非常に私は困るのは、ここあなたが何かはっきりしたことと言えども、幾ら大臣の任期がもう少しどちらとは言いながら、たいへんな問題になるとと思うのです。ことに、これらは解決の方途としても、いろいろ管理者なりに、組合は組合なりに考えるわけですから、そういうたから影響あるような答弁をもらひうるのをやら、これは私はもらわないほうがいいわけで、ぜひひとつこの点は、そこいつた点も考慮されて最後にお答えをいただいておきたいと思う。審議の機会はまだあるのでありますから、再度やりたいと思います。

いものである、非常に重要なものである。また、その労働もなかなかたいへんなものであるということはみな自覚して、その見地に立つて言つております。それはいまでも変わつてはいないのです。いまはなんの立場から申したのですけれども、そういうふうな立場から申したのと私は考えております。それはいままでも変わつてはいないのです。いまはなんの立場から申したのですけれども、そういうふうな立場からこれをお互いに考へることは、これは自由でありますけれども、しかし、そうであつても、やはり第三者が公正な立場からこれを勘案して審査の上きめるということに法律がきまつておる以上は、どうもこれはその第三者の裁定に従わざるを得ない、こういうことを先ほど申ししておるわけでございまして、自分の関係しておる事業が、他の事業に比べてつまらぬ事業であるとか、負担の低い事業であるとか、そういうことはだれも考へてはいないということを私は思つております。

る。私は、この二つの問題をめぐって、大臣のやはり所信といふものは、そろ右に左に変わつてもらつちや困ると思うのですよ。仲裁裁定といふものの性格はどういうものであるかということは、これは大臣がいま言われたように、關係当事者を拘束するのだということになつていますから、そういう法の権威は十分認めざるを得ない。だから、したがつて、そういうことにに対する、出でしまつたものに対してもかくの批判をするという立場は、これは政府当局といえども私は慎むべきだと思う。そういう気持ちはわかる。しかしそれが正真正銘妥当であるかどうかといふ問題については、これはまた私は別個の問題であると思う。大臣の立場から言えば、おそらく、私は、金額の問題についても、少なくとも大臣のあの仲裁裁定を前にしていろいろ御意見はあるだらうと思うのです。さらによく、格差賃金の問題に至つては、特に問題があるのは、たとえば格差賃金が出たことについては、非常に強い批判を一般は持つておるのである。また、大臣も非常に不満だらうと思うのです、私は率直に申し上げて。だから、そのことをも含めて、とにかく妥当だと思ひますといふような答弁では、これは答弁にならぬ。要するに、しつぽをつかまれないよう、差しさわりのないよう答弁をしたというふうにしか理解できなければなりません。だから、私は批判する立場にないから批判はできないけれども意見はあります、しかしながら、出たからには、これに対するとやかく言つてみたところが始まらないし、したがつて、拘束されるということは、これは事実であるし、したがつて、その上に

立つてこの問題の処理に当たらざるを得ませんと、いう御答弁であつてしかるべきだと思うのです。だから、妥当であつたといふ答弁では、私は、大臣の真意と違うし、また、的確な答弁ではないと思うのです。その点をひとつ明確にしてもらいたいと思うのです。

それからまた、全運にしても、また電電の場合にても、あれだけの格差賃金をつけたということに対しても、私はやはり当局として責任を感じべきと思うのです。少なくとも、それが十分に仲裁委員会にその意思を反映できたかどうかという問題、あるいは政治力が十分であつたのかなかつたのか、いずれにしても、出た結果から見ると、私はむしろ当局者は責任を感じべきだと思うのです。まことにつけこうな結論であつたとは、これは義理にも言えないと思うのです。そこら、どういう責任を感じておられるか、そちらも含めてひとつ御質問願いたいと思うのです。

ら、実質的にいろいろの意見なり希望もあるのであらうということについて、は、先ほど申し上げたように、どの事業に携わる者であつても、やはり自分の事業のことは一番よく知っているわけであり、また、一番重要であると、こう考えて、その自信のもとに働いておるわけでありますから、その点は御了承いただけるのではなかろうかと考えております。また、昨年國交開始当时と今日とは、やはり時間もたつており、その間においていろいろと労使関係の一般社会情勢も変わってきておりますから、そういうことに応じてこつちも考えを変えていくといふことは当然のことであろう、昨年こう言つたから、ことしもそうでなければならぬというほど、りちぎなものではないと私は考えます。

たつておる者は、自分のところの事業が重要であるということを考えることは当然であると思うのです。私は、そろあつていいと思うのです。しかし、國鐵の問題を大臣の立場から言ってくれとは私は申し上げません。しかし、現実に三十万人の郵政従業員を預かる郵政大臣として、あるいは二十万人の電通従業員を監督する立場にある郵政大臣としては、とにかくあの具体的な結論に対しては、新しい問題が出てきた。したがつて、そのことについては、今後とも一そら給与の改善の問題について不公平感のできるだけ出ないようよりだとお答え願えると思うのです。が、あまり多くを言わなくてもけつこうですが、私がいま申し上げた程度の、今後の課題として大臣の意のあるところをひとつお答え願いたいと思います。

の公務員の汚職問題としてやり玉に上がつてゐるわけなんですが、一体、こういうような事案が起きるということは、全体の服務に対する規律といいますか、あるいはまた、日常の管理監督ないしは許可業務に従事している職員の弛緩であるとか、そいつた通常のことは私は言えると思うのでありますけれども、今回のようななこういう汚職事件の起こるよつてきたる原因といふやうなものについて、当局としては嚴重調査をされたのではないか、こういふふうに思うわけであります。別の機会に、最近のたとえば特定局の、もう一件また大きいやつが出来ましたけれども、それは別の機会に、全体の問題としてお聞きしたいのであります。別に機会があつて、電波そのものはいわゆる世上脚光を浴びた一つの業務でありますし、それだけに重要なものであらうと思つてあります。そこいう中でこういういかがわしい事件といふものが、全体のこれはパー・セン・テージからいえばほんの微々たるものだと、こういうことにならうかと思ひますけれども、そうであつても、世上不信を買ふ最大のものだと思うのであります。そういう点から、これに対してひとつ大臣の見解をお聞きをいたしておきたいと思います。

ありますて、國民から重要な責務を負わされておる私どもいたしましては、今後さらにみずから省みて、かような問題を再び起こそないよう、最善の努力を尽くさなければならぬと、こう考えております。根本は、やはりみながそういう気持ちになつて仕事を当たるにしても、緊張感を持つてやるということが第一に必要なことではないかと、こう考えて全職員の注意を喚起した次第でありまするが、また一方においては、特に事業の運営につきましては、従来の制度あるいは事務の取り扱い方法といふようなところにも欠陥あるいは不備な点が存するのではないかといふことも考えて、この点も今日再検討を進め、特に昨日、郵政審議会の特別委員会が開かれ大席におきましても、各委員にその点をお話をいたしまして、審議会としても、今後、そういう意味も加味して事業全体についての調査、検討をお願いしたいということを要請したような次第でござります。はなはだこの点は私も遺憾に存じておることをここに表明をいたしまして、今後の戒めといたしたいと考えております。

が、これが起つてから、あるいは、さきにも何回かありました。そういうような対策というようなものはとられておるのでしょうか。実際この取り扱つておられるそういう地位の者について、何も常に監視監督するといふことは、これはできませんでしょうが、何らかのかつこうといふものはあるのじやないかと思うのですね。私は、まことに、たとえば、こう言つては悪いんですけど、係長だからゴルフをやっちゃならぬといふようなことは言いませんが、実態的に言つて係長でゴルフができるといふことは——私は、ゴルフトリニティのほどのくらい金がかかるかわからぬままですが、大体あまりそれだけの能力はないと思うのですよ。それからマージャンとかなんとかいろいろなものがありますし、飲み食いといふものもありますけれども、そいつた世上普通にやつていれば何でもないことだけれども、そういう職場にある者が何らかをやつているような気配といふものが、あつたときには注意するくらいのことは、これは当然上司として私はやつ正在したことであつらうと思うのです。そうではないに、日常こりいう業務に携わる者について特別監視を怠らない、そういうことが姿勢を正したということじやないかと思うのですね。

しないかというふうな議論もあるいはあるかもしれません。私はゴルフをしませんからやりませんし、マージャンもやいませんので、そういう詳しいことはよく論ずる資格がないのですが、いかがれども、さればといって、職員に向かって、たとえば局長以上はゴルフをやつてよろしいが、それに達せざる者はゴルフをやつてはいけないと、あるいはマージャンを禁止するとかということは、これはちょっと行き過ぎではないかろうか。まあ、お互に自分が良識に従つて自制し自粛することは、これはかまいませんけれども、上司の命令としてそういうふうなことをきめるというのは、これはいまの時勢からみると、いついかがなものかと、どう私は考えて、そこまではいたしております。やはりそれは、監督の立場にある者は、そういう点にまで細心に心を配つて、職員の行動等にも留意しながら監督をやっていく。また、同僚の中においても、お互いがそういう危険を考慮に置いておられないようには注意し合はうという思いやりが必要ではなかろうかと考えております。

考えていないんです。ただ、そういう、間々誘惑のある場所に勤務するが、誘惑のきっかけになるわけですね、あなた、マージャンできますか、できます、それでは今晩どうですか、そういうことになるわけですよ。それらゴルフはどうですか、できます、言えば、今度はひとつ日曜日にどうですか、ということになるわけです。
から、そういうきっかけに使われる、うな、そういう誘惑のある場所の勤務者に対して、これはどういう規律があればいいとかなんとかじゃないで、よ。やはり上の者が常にそういう誘惑のかからないようにしてやるといふのを、そういう具体的な何かが私があるべきだと思うのですね。それは日本常何か内務規則とかできめられた、そういうたるものではないと思うのですが、こうやっておりますといふよくな、そういう何か、事前にそいつと事態に至らないための策というものが、あつていいんじゃないかと、こういふふうに思っているわけです。これはまあ具体的にやつておらないならば、ひとつ考えていただきたいと思うのですが、同時に、私は、金をくれと言ふうのはいないと思うのですよ。実際は、あるいはマージャンをやるから賞品を出せとか、ゴルフをやるから車を貸せとか、こう言う人はいないと思うのですが、逆に業者側からかかる誘惑のものが大半じゃないかと思うのですが、たとえば、今度の場合には、発注する電波測定器とか検査器などの情報がほしいというので、まあ、に

わもさつちも動けなくて情報を流したことになつたのだと思うのですが、逆に、いまの世田谷の長野日本無線会社ですか、こういう業者と郵政との関係といふものは、どういうふうになつておりますか。

○國務大臣(古池信三君) 詳細な点は事務当局からお答えをいたさせますが、ただいまの御質問の中にありますた最初の部分の御意見は、先ほど私がお答え申し上げましたことと全く同様でございまして、まあ上からマージャンあるいはゴルフをしてはならないといふような禁止命令をすべきものでないということは、私も全くそう考えております。

しかば、その監督の方法としてどういうよろなことを考へるかといふことであります。これも具体的な場合に至らないと、なかなか申し上げにくいと思いますが、たとえ申せば、ある重要なことを決定するのに、ただ一人だけが決定権を持つて、その裁量によつてどうでもなるというふうなことは、なるべくこれは避けて、やはり二人以上の人があくまでも通さなければきられないというよろにしておくといふことも、これはチエックの一方法であろうと思います。ただ、しかし、これもまた、あまりに極端になりますと、繁文縛礼で、役所の仕事はまことに非能率的だ、こういう非難も招くというふうになりますので、その辺のほどはどうのところが非常に大事なところじやなかろうかと考えます。

それから、局長以下直接職員の監督の立場にある人は、よい意味において、常に家庭の問題についても相談を受けられるような態勢をとつておく。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

どの職員の家庭についても一応事態を知つておつて、かりに家庭で経済的に困るような問題が起これば、課長なり局長に相談をして、よい知恵を貸して庭に何かむずかしい問題でも起こつた場合には、すぐ監督者ほうが相談に応じて親切にほんとうに身内の者と同じような態度で相談に乗つてやるといろいろにまで打ち解けてくれれば、私は、犯罪を犯すというようなことは非常に少なくなるのではないか、こんなふうに考えておりますけれども、これは具体的には、やはり監督者の人柄にもよりましょく、なかなか一律に、こうやれと言つてできるものでもありませんけれども、そのくらいの気持ちで当たつてもられば非常にけつこうじゃないか、こういうようなことを希望している次第であります。

○横川正市君　いまちょっと質問をいたしました点で、長野日本無線株式会社、それから東京電波株式会社、こういうような会社との関係をどういうふうになつておりますか、事後処置ですね。それから電波測定器あるいは検査器と いうのは、納入されたものはそのままになつて、収賄事実だけで逮捕または捜査ということになつておりますか、どういうことになつておりますか。

○政府委員(宮川岸雄君)　このたび、私も責任を持つております電波監理局におきまして世上の疑惑を招くような事件が起きましたことは、私以下、全電波監理局職員、非常に痛切に責任を感じておる次第でございます。非常に重要な電波の許可、免許というような仕事に携わっておりますので、特に世上の疑惑を招くようなことのないよう

に、常に行動を清潔にしなければならないことは申すまでもないことでござります。いまして、私、着任以来も、そのように全力をあげてつとめておる次第でござります。

○横川正市君　十ぐらいあるといふ会社は、従業員は大体何人くらいの規模のものなんでしょうか。

○政府委員(宮川岸雄君)　非常に大きな会社も小さな会社もございまして、

ないかと思ふんです。もちろん、研究の結果の内容にそぐわないようなものであるならば、これは当然つくり直させるということもあると思いますが、何かこういいうものは、形ができたから

ないかと思ふんですが、大臣としてどういう御見解でしようか。

○横川正市君 十ぐらいあるといふ会社は、従業員は大体何人くらいの規模のものなんでしょうか。

○政府委員(宮川岸雄君) 非常に大きな会社も小さな会社もございまして、大きな会社といたしましては、いわゆる弱電気メーカーとしての一流会社に属しまする会社もございますし、それから市販品を出しておりません特殊な計器だけを販売しておりますような会社もございまして、一がいには申せないでござります。協立電機研究所と申します会社を一例にとりますと、この会社の従業員は約百名に余るものかと考えております。

○横川正市君 私は、大臣に検討していただきたい、こういろいろに思うのですが、年七、八千円程度というのは、何もこれが全部が企業の競争によって獲得すべきものではなくて、他にいろいろなものを作られたとか、あるいは他からも発注を受けて会社としては成り立っていると思うんですが、実際に、この弱電気等の非常に競争の激しい市場ですね、そういう競争の激しい市場の中できき抜いていくため、まあ、いわば非常手段みたいなかつこういうことも起こり得るということは、私はやはり考えるわけなんですよ。ですから、この会社全体の質とか、あるいは内容とかいうものは十分検討しなければなりませんが、しかかも、入札等のできる、そういう計器の測定器というのは特殊なものですから、電波研究所あたりで研究されたものについての発注については、指名人たるというか、こうのものがいいのじや

ないかと思ふんです。もちろん、研究の結果の内容にそぐわないようなものであるならば、これは当然つくり直させるということもあると思いますが、何かこういふものは、形ができたからこれはひとつ競争でというようなかつては、無理に無理を重ねる結果にならなければ、おのずと競争の中できき抜いていこうという弱小企業といふものは、こうになれば、画損になるのじゃないかと思うって、画損になるのじゃないかと思うんです、やり方としては。

もう一つやはり私は気をつけなければならぬのは、いわゆる一流の大メーカーがそれならば全部取るのかという問題が出てくるわけです。能力その他からいって、それらについては、私はやはり適正ないわ配分によるところの作製を依頼をすると、いろいろ必要なんじやないか、そういう配慮も必要なんじやないか、こんなことは一体どうだどうかと私は思うのですが、これは検討していただきたいと思うんです、どうでしょうかね。

私は、こういう事実を行なった会社との関係ということについて、実はこれは非常に必罰主義になるかもわかりませんけれども、その者をそのままに置くということは、これはみせしめという意味ではありませんけれども、よくないのではないかと思ふんであります、もちろん、こういうふうにやり玉にあがつた、逮捕されているような人たちは、会社からは相当の処分というものはあるだろうと思う。論功行賞にはならぬと思ふんですが、非常に氣の毒だとは思ひますけれども、実際に会社とそれから購入先である郵政省との関係というものは、それくらいのきびしさがあつて私はいいのでは

ないかと思ひんのですが、大臣としてどういう御見解でしようか。
○國務大臣(古池信三君) お話をよう
に、これは一弱電機器メーカーばかり
ではないと思います。今日の日本にお
きましては、商売のほうにおける生存
競争が非常に激しいのであります。が、
その激しさのためにも、周々不心得な
人があつて、得意先に対しまして不
法な持つていき方をする。これがつい
人の弱点をつかんで誘惑に引っぱり込
んでいく、こういう事例は、はなはだ
残念ながら、今日の社会においては各
方面に相当にあるよう聞いておりま
す。根本的には、各業者が自重して、
そうして、つまらぬばかなことをしな
いようにすることが一番であります
けれども、しかしながら、みんながみ
んな聖人のような人はかりでもないの
でありますから、そういうことも起
る。そこで、これを防ぐにはどうし
たらよいかということになると思いま
すが、やはり相当大量に物資を購入す
る立場から申せば、やはりある程度指
名入札というものを原則としてこれを
徹底していくことが大事なこと
ではあるまい。こう考えておりま
す。現に役所においては、各省とも、
そういう方法がとられておると考えて
おりますが、ただ問題は、品物がよく
て、しかも廉価で納入をしてもらうと
いうことが大切でありますけれど
と、品物の質が落ちる、こうしたこと
が世間に間々あるわけであります。し
たがつて、指名入札のその資格を与え
るについては、やはりその業者の今日
までの歴史なり、あるいは現在の工場
の設備の模様なり、あるいはそこ

おられる経営者あるいは技術陣等の内容等も詳細に調査をして、この会社 この工場ならば、決して信用のできないような物はつくらないであろう、また、取引についても不正な行為はしないであろう、こういう確信を得た上で、指名入札の中に加えていくべきである、かのように私は考へております。さらに大企業も中小企業もありますが、弱電の関係にいたしましても、必ずしも大企業の製作する物がどの面からいっても最上の物であるとは、一がいには言えない場合があるのでないからうか。中小企業でありますても、専門的に扱っております業者であれば、決して大企業に劣らず、むしろ大企業にまさる品物をつくつておる会社もたくさんあるように承知しておりますから、そういう場合には、資本の多寡ということも一がいに標準にはならぬ場合が多いというふうに考えておる次第であります。

そこで、特約で物を納めさせるとい

うこととは、これはあくまでも例外中の例外であるべきであつて、特に仕様書等について、役所が詳細なるプランをつくり、あるいはまた、新規の構想に基づく新しい機器であるといふような場合には、これは、多数の会社がこれと同時につくるということは実際不可能でありますから、特に信用の置ける業者に命じて、その注文に合った物をつくらせるといふような場合もあります。こういうふうな例外の場合、やはり指名入札といふわけにはまいりませんから、特約で購買するといふこともあり得るのでありますし、やはりそ

の場その場に応じて適切なる措置を講

じていくことが必要でなかろうかと考えております。

それから最後に、さような不正行為の取引をすることはいかがなものであらうかといふお尋ね、私もその御趣旨はごもつともだと思ひます。これにつ

いては、さらに事務当局をして詳細にその間の事情を調査させました上、たとえば一定の期間、その会社との取引を中止するとか、あるいは、その他の方法によりまして適切なる措置を講じて将来の反省の材料にさせていきた

い、こう考へております。

○横川正市君 この種の問題は、まあ最近こういうかつこうで出来たけれども、他の機会にひとつ、郵政当局の姿勢の問題について質問い合わせたいと

思いますが、十分、いま答弁をされた

よくなことが、一時的なことでなし

に、恒久的に具体策となつて、再びこ

ういう問題が起きないようなる対策をぜひ立てるいただきたいと思うのです。

そこで、先般、電波法の、海上人命安全条約発効後の問題で、船舶的検

査制度課長に私のほうから質問をいたしましたところ、大体この電波法によ

る無線電信施設を要するものについて

は、一として、沿海区域を航行する船

トン数千六百トン以上の船舶、二つに、沿海区域を航行する総トン数五百

トン以上の旅客船、それから三つとし

し、無線電信の施設を有するものはこ

の限りにあらずと、こういう法改正に

ついてどうかといふ間に改めて、ぜ

ひそういうふうに改めて踏み切るよう備を持たすべきか持たすべきでないか

○政府委員(宮川岸雄君) 無線通信設備を持たすべきか持たすべきでないか

に検討したいと、こういうことが必要でなかろうかと考えております。

そこで、電波法改正の場合の三十三条の三項、たとえば船舶安全法第四条第一項第三号、旧に加えて新たに四号が加えられた点ですね、それから三十五条の同じように船舶安全法の第四条第一項第三号に対しても四号を加えられた

点、そうして、そのいずれもが、他にもあるわけであります。郵政省省令でこれを定める、こういうふうに言つておるわけなんです。その精神というの

は、私は確聞したところでは、六十年の安全条約によりますと、安全のための機器の設備については、非常に厳格

な一つの規定が出来てきたが、その

規定の中で、たとえば三百トン以上五百

トン未満の船舶については、その嚴重な規定とは別個に、いわば従来五百トン

以上と規定をされたもので三百トン以上に適用されておったような内容

のものが、郵政省省令で認められてくるのではないか。この四号といふのは、

その意味を持つていて、そのではないかといふふうに言われるわけであります。

そういたしますと、先般、運輸当局に聞いて、改正をしたいという考え方を持つておったのとは、事実の取り扱い

について、少し私は電波法のたてまえからいふと、法のワクを、これを非

常にいわば安全のために不向きな方向に拡大をされているのではないか

といふふうに思われるわけでありますが、この点の四号を入れた点

と、省令できめられる点について、御説明をいただきたいと思います。

○横川正市君 現状、六三年に電波法が改正をされてからの船主側の無線電

話の設備に対するいわゆる熱意といい

て、船舶無線電信局を除外する予定にいたしております。

そこで、船舶無線電信局を除くとする

が、省令によりまして、新たに義務船

船局になる総トン数三百トン以上五百

トン未満の貨物船といふものに対しまして、

外見されるのではないか。それから海上保安庁の設備といふものは、たいへんこれはまだ十分ではなくて、対策は

できておりぬという問題もある。それから沿岸航路の事故に対する通信上の

保安設備もあまり完全ではない。こう

いうようない点から勘案してみますと、無

線電話の効力といふ点から、基本は、

これは海上の安全航行といふ問題と

いうことが基本なんだと思いますが、そういう点から考えてみて、どういうふうにお考えになりますか。これをひとつお聞きたい。

○政府委員(宮川岸昇君) 無線電信の備えつけは、これは船舶安全法によりまして、必要なものは当然船主としてつけておかなければならぬものでございまして、必要がなくても、現に必要以外な場合におきましても、船主側においてつけているのが実情でござります。

たたいまの御指摘の電話のことにつきましては、内航船の電話の問題かと承るわけですが、沿岸を航行いたしますところの貨物船等につきましては、前から公社のほうにおきまして沿岸電話制度といふものを考えて、それによりまして電話ができるようになります。いま計画を練つておられまして、すでに一部実施されておりますものをさらに大きくする予定であるわけでありますし、この無線電信と無線電話といふものは、当然その内容が違うものというふうに考えております。もちろん、この沿岸電話に切りかえました場合におきます切りかえと申しますか、いわゆる電話を備えつけた船に対しますところの安全性の問題につきましては、超短波を使用いたしまして関係上、その超短波の周波数によりますところの安全信号の問題

ということながら当然あるわけでございまして、これらにつきましては、海上保安庁がこれの関係の設備を整備いたします。安否がこれの関係の設備を整備いたすようにも聞いておりますし、また、それが整備されない間におきましても、特別な通話扱いといたしまして安全を期するというような考え方で進めてい

るのでございまして、一般の公衆通信、電報は、従来どおりの無線電信によりまして、特に遠くに出てまいりましてところの漁船その他につきましては、当然この超短波というものが使え

○横川正市君 私は、この安全法に基
ないわけでもないまして、そういうも
のにつきましては、いままでどおりの
二メがあるのは二十七メが、そういう
ような電信によりまして疎通をはかつ
ていただきたい、こういふふうに考えてお
ります。

について、このいわば緩和規定といふようなものがあるから、緩和をしていいという、そういうおさなりな関係ではなしに、現実の内航あたりの形の、たとえば旅客船とか、あるいは貨物船とかの場合であっても、その安全といふものが保障されるといふ。そういう基礎に立つてものを考えた場合に、大体無線電信を備えつけるということが最善だと思うのですね。そうでなくとも、電話を備えつけるということについて、いまはたとえば電話の場合は、申し込みがあれば電電公社がこれに対して設備をすることことで、申し込みがなかつた場合には、その設備が行なわれておらないわけですから、そういう意味では、いわば強制という意味でこれを備えつけさせるようにならうか。それについては、この間、運輸省ではひとつ検討しましよう、こう言つていてるわけなんです。まあ、それに合わせて電波法のたでまあからすれば、当然との四号追加による緩和を行なうのではなくて、強制をすべきではないか、こういうことを私のほうでは強調いたしておるんでありますて、実際上、担当者としてこの点についてどうお考えになつ

ましたように、無線電信そのものの設備につきましては、当然義務船舶局としてこれをつけなければならぬわけございまして、このたゞし書きに書いてございますのは、連絡設備——無線電信に必要なしといいますか、無線電信そのものではございませんで、無線電信を運用いたします場合の連絡設備あるいは補助設備のことにつきまして、それを取り入れた次第でござります。もちろん、われわれといたしましては、電波の許す限りにおきまして、各船が無線電信を設備するということをお望ましいというふうに考えておる次第でございます。

そこで、最後にこの問題と関連してお聞きいたしますが、漁船といふものの定義について、実は条約でいきますと、「漁船」とは、魚類、鰐類、あざらし、せいうちその他の海洋生物資源を

を採捕するためには、船の規制がござる。そういうふうにばく然ときめられて、いわゆる漁船は、海上保安庁の規制の下で、常に弱い立場に立つてゐるもの。ですから、たとえばマグロなんかの場合

に、母船なんといふものとそれから十九トン型の漁船というようなものの関係は、これはもつと実は厳密なつの規定、定義といふものがあつていいのぢやないか。それがあまりないためには、たとえば除外規定なんかが母船とかあるいは捕鯨船なんかの場合に取り入れられておつて、そして魚をとる小さな船との関係について非常に不明確な点が出てきていると、こううふうに思うのであります。こういう漁船といふものの定義なんかについて、まあ電波法を執行する役所として、もう少し細部について規定をするとき、こういう必要ありと考えておらぬないかどうか。これはまあ運輸省が事実上この担当だと思うのですけれども、しかし電波法によつて設備を強制する立場である郵政当局としては一体どうお考えになりますか、お聞きしておきたいと思います。

りにおきましてこれが普及をしてまりたいという考え方につきましては全く先生のおっしゃるとおりでござります。

この漁船といろもののが定義
はつきりしていないではないかといふ
よくな御質問だったと思うのでござ
りますが、本文に書いてござります漁
船と申しますものは、いわゆる漁労をす
るための船をいいてゐるわけでござ
いまして、非常に沿岸を航行する船を
違いまして遠くに行くわけじやござ
ります。

す。そういうような船に対しましては必要性があるのですが、設備につきましては必要性があるのではないかと、いうふうにわれわれは考えているのですが、たしかに沿岸を航行する船よりも無線機の設備につきましては必要性があるのではないかと、いきます。なお、大きな、漁船のところではおのずから実際に三十九ノットでも母船、それから実際に三十九ノットで遠洋に乗り出してまいりますと、ところの船といふものとの間にありますことはおのずから相違があるといふことはつきましては、そのとおりでありますとして、そういうような点につきましては、運輸省とも十分連絡の上、その船の実態に即したような無線設備をつけるということで今後善処してまいりたいというふうに考えております。

ます。私たちの関係しております点につきましては、以上のようなことで、全体の需給の大きな問題を議論するかたわら、それに沿うようにいろいろの処置をしているわけでございます。

○野上元君 あなたのほうでは、需給関係を考慮しながら試験問題等についても考慮しているのだと言われるけれども、私が聞いております資料によりますと、本年度においては採用がゼロだというのですね、実際には、船主協会のほうで採用した者はゼロだといふ、こういう数字が出ている。これは私は私なりのルートでこの資料を集めたのですから、これが正確であるかどうかはわかりませんが、ゼロだということになると、あなたのほうでいくら養成してみても、採用しなければどこにも行くところがないわけですね。そういうことがあるわけで、したがつて、私は、あなたがここで形式的に答弁をされても、納得できないわけです。そういう事実があるのです。だから、その事実をもとにして、あなたの方のほうとしては無線通信士の生活まで——これはやはり非常に重要な問題としては十分にひとつ具体的に検討して下さい。航行の安全が重要と同様に、人の一生の問題ですから、これは重要な問題なので、今後あなたのほうとしても、無線通信士協会の言い分もよく聞いてやつてもらつて、法改正にあたつては特別の考慮を払つてもらいたいと思うんです。

最後に具体的に聞きますが、この法案の正改要點のほうは、私から申し上げるまでもなく、無線施設の強制範囲の拡大であるとか、あるいは船舶無線電信局の職守義務の強化であるとか

いうことがこの内容なんですが、これ

によつて無線通信士の具体的な増員といふのは、どれくらい必要なんですか。

○政府委員(宮川岸雄君) この関係につきましては、これに該当する船種については、どれくらい必要なんですか。非常に少ない関係がございまして、ほとんど増員を必要としないというふうに考えております。

○野上元君 これ以上さよはあります。やりますが、その問題についても、ほとんど必要としないという程度のお答えなんですが、これは詳細に私がお聞きしていくば、その点は明らかになると思いますが、そういうものの考え方自体が、私はあなた方が具体的に無線通信士のことを考えておられたのだといつて心配になるわけですが、将来そういう点については十分に考観して、無線通信士の諸君の不安を取り除いてやることによって、優秀な人たちはどんどん海上に就職できるようにならぬ道を考慮してもらいたいと考えます。これは私の特に希望ですが、答弁は必ずしも必要ありませんけれども、あなたがどんと海上に就職できるようになれば、質疑は尽きたものと認めては終局いたしました。

○白木義一郎君 ところが、その場合に、二年ないし三年間の規定があるわけですが、その期間が過ぎた場合は、協議がととのわなくて、そのまま建築を続けていいわけですか。この点だけはつきりしておきたいと思います。

○政府委員(宮川岸雄君) 御指摘のとおり、二年ないし三年の経過規定の時間が過ぎましたならば、協議がととのわなくて、その障害となる部分の建築は差しつかえございません。

○白木義一郎君 他に御発言もなければ、質疑は尽きたものと認めては終局いたしました。

○委員長(光村甚助君) 御異議ないと聞かしてもらいたいと思います。認めます。よつて、本案に対する質疑は終局いたしました。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(光村甚助君) 御異議ないと認めます。よつて、本案に対する質疑は終局いたしました。

暫時休憩いたします。

午後一時三十七分休憩
〔休憩後開会に至らなかつた〕

も、無線通信士というものの生活上の問題、労務上の問題につきましては十分な配慮の上、円滑なる措置——たとえば、この法律によりましても経過規定その他がございまが、そういうようなことを十分考えまして今後処置してまいりたいと、かように考えております。